Дело об определении священника Шайтанского завода Дмитрия Переберина в другое место за 1751 г. // ГА в г. Тобольске. Ф. И-156. Оп. 1. Д. 1041.

Дело по доношению о семнадцати прихожанах Преображенской церкви Верхнесергинского завода, крестящихся двоеперстно // ГА в г. Тобольске. Ф. И-156. Оп. 1. Д. 1425.

Дело по обвинению священника Гробовской крепости Петр Насонова в неисправности по службе за 1754 г. // ГАСО. Ф. 6. Оп. 2. Д. 403.

Дело по прошению священника Каслинского завода Никифора Горных о переводе его в другое место // ГА в г. Тобольске. Ф. И-156. Оп. 1. Д. 1915.

Предприниматели Урала в XVII— начала XX в: справочник / авт.-сост.: Е. Г. Неклюдов, Е. Ю. Рукосуев, Е. А. Курлаев, В. П. Микитюк. Екатеринбург: УрО РАН, 2013. Вып. 1. Уральские горнозаводчики. 128 с.

Промемории конторы Шайтанского завода в Екатеринбургское духовное правление // Государственный архив Пермского края. Ф. 636. Оп. 1. Д. 8. 17 л.

Tonopкoв A.A. О Васильевско-Шайтанском заводе // Пермский край: сборник. Пермь: Тип. Наследников П. Ф. Каменского, 1892. Т. 1. С. 149–253. URL: https://lib.permkrai.ru/node/29856?ysclid=lxswwanxac90476679.

УДК 070.23(1-32):947.8(047.5)>>1945/1956>>

 Φ . В. Данилов¹

Уральский федеральный университет

ПРАЗДНОВАНИЕ ДНЯ ПОБЕДЫ В СВЕРДЛОВСКЕ В ПЕРВОЕ ПОСЛЕВОЕННОЕ ДЕСЯТИЛЕТИЕ (1945–1956)

Аннотация. В статье рассматривается история празднования Дня Победы в Свердловске в период с 1945 по 1956 г. Исследование проводилось по материалам периодической печати, а именно — газеты «Уральский рабочий», которая в указанный период была основной газетой в Свердловской области. 9 мая в газете выходили праздничные выпуски, каждый год в День Победы печатались статьи, посвященные праздничным мероприятиям, проходившим в городе.

Ключевые слова: День Победы, Свердловск, праздник, СССР, Победа, 9 мая, Великая Отечественная война, газета, Уральский рабочий.

 $^{^1}$ Научный руководитель: Л. Н. Мазур, доктор исторических наук, профессор Ур Φ У.

В праздничном календаре особое место занимают дни памяти, посвященные знаменательным датам — победам в войнах, государственным праздникам. Они становятся предметом национального самосознания, формируют каркас исторической памяти и идентичности. К числу таких памятных дат относится День Победы в Великой Отечественной войне — одного из наиболее масштабных и значимых для судеб страны и мира событий. Традиция празднования Дня Победы сложилась с первых дней долгожданного мира. Она включала как официальные торжества, представленные митингами и собраниями, общественными инициативами (концертами, выставками, эстафетами и другими культурными и спортивными мероприятиями), а также военными и народными традициями празднования. Среди них свое место в праздничном действе было отведено военному параду, салюту и народным гуляниям.

Праздничный ритуал сложился не сразу и во многом стихийно. Большую роль в его формировании сыграло первое послевоенное десятилетие, когда радость победы была еще очень яркой и болезненной, осложненной болью о павших, которые пережила каждая советская семья. В это время особенно явственно проявилось взаимодействие народной инициативы и официальных мероприятий в формировании праздничного ритуала, который окончательно сложился к середине 1960-х гг. — 20-летию Победы.

Праздничные торжества во всем их многообразии нашли отражение в периодической печати того времени. Местные газеты подробно освещали мероприятия Дня Победы. Рассмотрим, как День Победы отмечали в Свердловске в 1945–1956 гг. по публикациям газеты «Уральский»

Текст Приказа о капитуляции Германии, озвученный Ю.Б.Левитаном, 8 мая 1945 г. облетел всю страну. Советский народ услышал речь знаменитого приказа № 369 глубоким вечером, но утром 9 мая на площадях городов, на заводах и фабриках, в культурных учреждениях уже начали собираться толпы народа, желающего отметить долгожданное событие.



Рисунок 1 — Празднование Дня Победы в Свердловске. 9 мая 1945 г.

Как пишет газета «Уральский рабочий», выпуск от 9 мая 1945 г.: «Улицы Свердловска оживились сегодня необычно рано. И дождь, и грязь не могут помешать радостно-взволнованному настроению людей. Девушки в красных и белых беретах идут по улице, обнявшись, и весело смеются». [Всенародная радость...]. Почти все городские и заводские площади города были заполнены толпами людей.

Крупнейшие торжества проходили на Площади 1905 г. Как видно по фотографии, у Здания Администрации собрались тысячи людей, дома вокруг были украшены праздничными плакатами, лозунгами и множеством портретов с изображением И.В. Сталина и В.И. Ленина (рис. 1). «Уральский рабочий» также пишет о гуляниях на Площади у Уралмашзавода [Там же].

Помимо гуляний на площадях, люди начали собираться в почтовых отделениях, чтобы написать родственникам или друзьям поздравления [В ранний час].

В 1946 и 1947 гг. день 9 мая был нерабочим днем, что подтверждает текст Указа Президиума Верховного совета СССР от 8 мая 1945 г. [Указ от 8 мая 1945 г.]. Этот указ в неизменном виде продолжал действовать до 23 декабря 1947 г., пока из его текста не убрали строчку о выходном дне.

В выходной день 9 мая 1946 г., в Свердловске и других крупных городах СССР прошли народные гуляния. «Уральский рабочий» пишет: «В радостный День Победы 9 мая на свердловских площадях имени 1905 г., Первой пятилетки и Субботников состоялись народные гуляния» [Советский народ празднует]. С торжественной речью перед народом на площади выступил заместитель председателя исполкома горсовета Лазарев. Состоялись выступления артистов филармонии и цирка. Торжества на площади завершились поздно. Ночью над городом прогремел салют. На площади Первой пятилетки, а также в других районах города прошли эстафеты в честь Победы [Праздничные эстафеты].

В выпуске газеты «Уральский рабочий» от 9 мая 1947 г. был напечатан приказ Министра Вооруженных Сил Союза ССР \mathbb{N}^2 24, в котором объявлялось о проведении в Москве и городах-героях праздничного салюта. Помимо приказа публиковались стихотворения местных авторов и поздравления с Днем Победы.

9 мая 1947 г. в Свердловске был дождь, но, несмотря на это, город был украшен, а Орджоникидзевский район провел эстафету по улицам поселка Уралмашзавода. В этот день свердловчане посещали музеи, театры и дома искусств [В Свердловской области...].

В 1948 г. был принят Указ об отмене выходного дня 9 мая. Несмотря на существующие мнения об отмене праздничных торжеств, традиция организации народных гуляний сохранились.

Заголовок праздничного выпуска газеты «Уральский рабочий» гласил «Сегодня День Победы над Германией!». В нем был опубликован приказ о проведении праздничного салюта, а также статьи о героях-уральцах, в частности о некоторых кавалерах Ордена Славы [В День Победы...]. Проводился чемпионат стрелков, на котором было поставлено множество городских рекордов. На Площади 1905 г. празднование началось вечером. Площадь вновь была заполнена толпами людей, среди которых были ветераны, труженики тыла, передовики производства. Вечером над городом прогремел салют.

В 1949 г. были проведены соревнования в честь Дня Победы, рабочие-фронтовики встали на праздничную стахановскую вахту. На площадях города прошли гуляния [В честь...]. В 1950 г. праздничный выпуск газеты «Уральский рабочий» укра-

шал заголовок «Сегодня — пятая годовщина нашей исторической победы над фашистской Германией». В газете был опубликован текст торжественной речи Н. Булганина, произнесенной в Праге. В Сверд-ловске в Доме культуры им. Сталина состоялась лекция «И.В. Сталин – вдохновитель и организатор нашей победы в Великой Отечественной войне». На Площади 1905 г. прошли народные гуляния [Савельев].
В 1951 и 1952 гг. День Победы в Свердловске отмечали не менее

в 1951 и 1952 гг. день Пооеды в Свердловске отмечали не менее пышно. В университете и домах культуры были организованы лекции. Агитаторы выступали в общежитиях и на предприятиях. В 1952 г. в Доме офицеров демонстрировался фильм «Падение Берлина».

1953 г. для Советского Союза ознаменовался смертью И. В. Сталина, это произошло 5 марта 1953 г. Несмотря на события в стране, произошедшие после смерти Сталина, Праздник Победы продолжили отмечать с должным размахом. 9 мая 1953 г. в Свердловске на Уралмашзаводе состоялись торжественные мероприятия, в Доме Офицеров была организована выставка, посвящённая Дню Победы. На площадях города прошли традиционные гуляния [В доме офицеров]. В День Победы 9 мая 1954 г. на заводах были организованы бесе-

ды, посвященные празднику, перед школьниками и студентами выступали бывшие фронтовики, на площадях проходили народные гуляния. 9 мая 1955 г. в честь 10-й годовщины Победы в Доме Офице-

ров прошло торжественное заседание, на котором выступал командующий УрВО М. И. Казаков. На Площади 1905 г. состоялся митинг, на заводах Свердловска с речами выступали рабочие-фронтовики [В честь Победы].

Может показаться, что десятилетие великой Победы отмечалось в Свердловске скромно. Но так было везде: в Москве на Красной Площади парад в честь юбилея не состоялся, столичные торжества ограничились народными гуляниями и салютом.

В выпусках «Уральского рабочего» за 8–10 мая 1956 года впервые отсутствуют материалы о мероприятиях, проводимых в честь Дня Победы. На второй странице выпуска от 9 мая был опубликован только приказ министра обороны СССР Г. К. Жукова, где объявлялось о праздничном салюте в честь Дня Победы в крупных городах страны [Приказ от 9 мая 1956 г.]. Возможно, на изменения политики празднования Дня Победы повлиял XX Съезд КПСС.

Как видно по публикациям газет начала 1950-х гг., основное внимание уделялось официальным праздничным мероприятиям, которые были нацелены на меморацию событий Великой Отечественной войны и увековечение памяти о Победе — лекции, встречи с ветеранами, торжественные речи, выставки, митинги. В этом видится не только функция периодической печати, которая должна была в первую очередь освещать официальные мероприятия, но и постепенная бюрократизация праздничного ритуала в условиях сохранения рабочего дня 9 мая.

Список источников и литературы:

В Доме Офицеров // Уральский рабочий. 1953. 9 мая.

В День Победы. Праздничные эстафеты // Уральский рабочий. 1948. 11 мая.

В ранний час // Уральский рабочий. 1945. 9 мая.

В Свердловской области. Свердловск // Уральский рабочий. 1947. 11 мая.

В честь всенародного праздника Победы. Свердловск // Уральский рабочий. 1949. 10 мая.

В честь Дня Победы // Уральский рабочий. 1955. 10 мая.

Всенародная радость // Уральский рабочий. 1945. 9 мая.

Праздничные эстафеты // Уральский рабочий. 1946. 11 мая.

Приказ министра обороны СССР // Уральский рабочий. 1956. 9 мая.

Приказ Верховного Главнокомандующего по войскам Красной Армии и Военно-Морскому флоту от 9 мая 1945 г. № 369. URL: https://vkpb-skb.ru/index.php/sssr-v-velikoj-otechestvennoj-vojne/79–369–9–1945.

Советский народ празднует День Победы. Свердловск // Уральский рабочий. 1946. 11 мая.

Савельев А. День Великой Победы // Уральский рабочий. 1950. 9 мая.

Указ Президиума Верховного совета СССР от 9 мая 1945 г. // Уральский рабочий. 1945. 9 мая.